










les crises (2). Dans certains cas, un traitement de désensi-
bilisation peut être proposé par l’allergologue (2,6). 
La désensibilisation, ou immunothérapie allergénique, 
correspond à un traitement au cours duquel l’administra-
tion répétée de l'allergène responsable de la maladie 
induit un état de tolérance de l’organisme vis à vis de cet 
allergène. Elle est envisagée, dans la prise en charge des 

allergies respiratoires, quand les médicaments sympto-
matiques ne suffi sent pas à soulager le patient.

Pour plus d’informations sur l’allergie, l’asthme ou les 
traitements, n’hésitez pas à en discuter avec votre 
médecin traitant ou votre médecin spécialiste en 
allergologie.
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Depuis plus de 30 ans les scientifi ques du monde entier se penchent sur un étrange phénomène. Quand 
un orage se produit, les hôpitaux voient affluer des patients asthmatiques en proie à des crises. 
Pour quelles raisons ?  
Pour bien comprendre ce qu’il se passe durant un orage, il faut revenir à la structure d’un grain de pollen. Pourquoi 
peut-il provoquer une réaction allergique ? Parce qu’il contient, à sa surface et à l’intérieur, des allergènes. Ceux-ci 
sont les déclencheurs de l’allergie chez les personnes prédisposées : le grain de pollen est en quelque sorte le 
véhicule des allergènes. Une fois inhalés, les grains de pollen peuvent éclater au contact des muqueuses du nez 
ou de la gorge et libérer ces fameux allergènes qui déclencheront les réactions allergiques (7).

Une pluie d’allergènes
Durant un orage, la pression de l’air est bouleversée. Des courants d’air chaud emportent avec eux les grains de 
pollen depuis le sol jusqu’à la base des nuages. Arrivés à cette altitude, les grains éclatent. Les allergènes qu’ils 
contiennent sont alors dispersés : c’est une véritable pluie d’allergènes qui retombe… L’air inspiré est donc sur-
chargé en allergènes et les manifestations de l’asthme allergique se multiplient. La rupture des grains de pollen 
est également favorisée par les modifi cations du champ électrique entraînées par l’orage (7).

Si vous souffrez d’allergie, il peut être préférable d’éviter de sortir lorsqu’il y a de l’orage durant la saison pollinique… (7) 

Parlez-en à votre allergologue pour plus d’informations. 

Pourquoi les orages peuvent-ils favoriser les crises d’asthme ?
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PAROLE
DE SPÉCIALISTE

La marche allergique,   
CE N’EST PAS AUTOMATIQUE !

Qu’appelle-t-on la « marche allergique ? »

PDT : La marche allergique est la manifestation de 
l’allergie sous des formes différentes au cours de l’en-
fance, de l’adolescence puis de la vie d’adulte. Elle peut 
tout d’abord apparaître sous la forme d’un eczéma 
qu’on appelle « dermatite atopique » puis sous la 
forme d’un asthme puis d’une rhinite allergique, ou 
d’une rhinite puis d’un asthme. Mais la marche aller-
gique, ce n’est pas automatique ! On peut, par exemple, 
avoir un asthme et ne jamais souffrir de rhinite 
allergique. 

Est-on tous égaux devant l’allergie ?

PDT : Non, il y a des familles à risque, des terrains 
de prédisposition. Si les deux parents sont allergiques, 
il y a de grandes probabilités que leur(s) enfant(s) le 
soi(en)t aussi. Il faut donc être attentif à la survenue, dès 
le plus jeune âge, de symptômes qui peuvent faire 
penser à l’allergie  : plaques d’eczéma pour la dermatite 
atopique ; respiration siffl ante ou toux pour l’asthme ; 
éternuements, nez qui coule ou larmoiements pour la 
rhinite allergique.  Pour autant, il ne faut pas s’inquiéter 
tant que l’enfant ne présente pas de symptômes. S’il 
présente des symptômes allergiques, en revanche, il 
faut en parler à un médecin spécialisé en allergologie 
pour établir un bilan.

Peut-on réduire le risque pour un enfant de devenir 
allergique ? 

PDT : Non, on naît avec un terrain allergique, c’est-
à-dire avec cette capacité à réagir aux antigènes. Par 
contre, on peut diminuer le risque de survenue des 
allergies par certaines mesures. Personnellement, je 
recommande l’allaitement maternel qui favorise le 
développement des défenses immunitaires de l’enfant. 
Je conseille aussi aux parents de favoriser un air sain 
dans la maison : ne pas fumer bien sûr, mais aussi bien 
aérer la maison, ne pas surchauffer les chambres, limiter 

les peluches, les tapis et les moquettes… Il faut aussi 
éviter le contact avec les animaux très allergisants 
comme les chats, les lapins, les cochons d’Inde. J’insiste 
également sur le lavage du nez avec du sérum 
physiologique : cela aide à se débarrasser des 
allergènes, cela doit devenir un réfl exe comme pour 
le lavage des mains !

La désensibilisation peut-elle aider à stopper cette 
marche allergique ? 

PDT : Oui, la désensibilisation est un moyen de 
stopper en quelque sorte cette marche allergique. 
La désensibilisation aide à mieux tolérer les allergènes 
et réduire l’intensité des symptômes. Elle est indiquée si 
les médicaments symptomatiques ne suffisent pas à 
soulager effi cacement les symptômes. Dans ma pra-
tique je peux la proposer à partir de 5 ans, principalement 
pour des allergies aux acariens, aux pollens de grami-
nées ou de bouleau. J’explique à mes patients que 
la désensibilisation va leur permettre d'être moins 
ennuyés par leur allergie, que leurs symptômes seront 
moins présents et qu’ils pourront diminuer voire arrêter 
leur traitement de fond antiallergique. La désensibilisa-
tion est un outil essentiel de mon arsenal thérapeutique, 
que ce soit dans le cas de l’asthme ou de la rhinite 
allergique.

Est-il diffi cile de suivre une désensibilisation ?

PDT : Non, dans ma pratique je n’ai que peu d’échecs. 
Je revois mes patients quelques mois après le début de 
la désensibilisation et j'évalue leur observance. Si celle-
ci est correcte, le traitement de désensibilisation est 
poursuivi. Après un an ou un an et demi, je les revois 
également pour évaluer cette fois l'efficacité de la 
désensibilisation. Dans le cas où les symptômes aller-
giques ne sont pas atténués, je propose d'arrêter la 
désensibilisation.

Le Dr Philippe de Tauriac est pneumo-allergologue. Il nous explique ce qu’est la marche 
allergique, donne des conseils pour réduire l’impact des allergies et revient sur l’intérêt de la 
désensibilisation.
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POLLENS : VOTRE RÉGION 
EST-ELLE CONCERNÉE ?

Plus d’informations sur le site du Réseau National de Surveillance Aérobiologique
www.pollens.fr

Printemps et été sont deux saisons particulièrement à redouter si vous êtes 
allergique. 

Dans les tableaux ci-dessous, vous découvrirez le niveau de risque pour les principaux 
allergènes dans votre région. Si vous êtes allergique aux pollens de certains arbres, 
vous pouvez également télécharger l’application Arbrallergik sur le store Apple 
ou Android pour identifi er facilement les arbres autour de vous.

Données du Réseau National de Surveillance Aérobiologique 2017-2018. 
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Risque allergique d'exposition à partir des données 
du RNSA consultées le 9 mars 2018

Moyen à très élevé

Nul

Très faible à faible


